

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

COREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, viernes 22 de noviembre de 1901

Num. 632

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Se alquila

barata la casa en que estuvo el establecimiento "La Venus" Buen punto comercial. Entenderse con el señor don

ADOLFO CAÑAS.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Accepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramírez R.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País

La administración está á cargo de
JOSE MARIA ZELEDON,
quien asume la responsabilidad del diario para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen, tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular, 20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza

VENDE

LA MASCOTA

PRECIO ₡ 200

PAGES & CAÑAS

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende

á Cinco Colo

la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.



Ricardo Kriebel nes

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte Améric.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

ALQUILO

Mi casa de habitación, que es cómoda y con muebles, situada en la Cuesta de Moras, frente á la de don José Vargas M.

Vendo un despuldador de café, casi nuevo, sistema Gordon, tamaño B, con pechera ajustable de patente, un cilindro y dos camisas de repuesto.

También vendo un malacate.

Para precios y condiciones entenderse con don Enrique Urreztieta.

Enrique Uribe.

EL FIGARO

¡En marcha!

Refrenando con segura mano los indómitos corceles que, impacientes y fogosos, quisieran partir en carrera por el llano, van nuestros jefes á la campaña próxima que se librará por la ventura de la patria. Y es notable el movimiento uniforme, la rigurosa disciplina que se nota en nuestras filas, la resolución calmada, la serenidad absoluta, la prudencia con que sabe refrenar cada cual las justísimas iras de su pecho, para no faltar á la consigna de «energía, calma y esperanza» impuesta por la convicción á los leales soldados de la democracia.

No hay duda que nuestro lávaro saldrá al fin victorioso en la contienda y que sus colores brillarán al sol en la gloria con la esplendidez con que brillan los manojos de lanzas triunfadoras, al sol de la mañana sobre los desolados campos de batalla. Vanos serán los audaces desplantes del enemigo que comienza á rabiarse y á rebolearse en su impotencia; vana será también la provocación constante que se hace á nuestra cordura; no conseguirán los que contra nosotros esgrimen hoy la daga envenenada, hacer que nuestra indignación por fin estable y que nos lancemos armados con el puñal del odio, á la pugna indecorosa á que pretenden atraernos para hacer que nuestro empeño desmerezca y que sea manchado, con sangre y con baldones, el hermoso pendón de nuestra causa. Harto desengañados quedarán los que, ciegos é iracundos al ver que han caído por el suelo sus proyectos de gobierno de realización fácil y pronta, quieren enardecer la lucha para que el brazo secular tenga ocasión de caer, con su látigo, sobre nuestras frentes; no hemos de dar pretexto á la violencia, ella vendrá naturalmente, cuando la bestia agonizante lance sobre el pueblo sus últimas ceces, pero no podrá jamás justificarse ante la historia y marcará con eterno estigma á los que á ella han recurrido impulsados por el despecho y la venganza, por el perverso sentimiento de la ambición no satisfecha.

El partido republicano, defensor de los principios, llamados en esta época nefasta necias utopías, es un partido de orden que ha escrito en su escudo el simpático emblema de la paz; y allá va, en marcha, camino de la redención, respondiendo con la caridad y la clemencia, á la injuria que pasa por su lado sin osar tocarlo, disparada por mano torpe y bisona. En la historia de su corta existencia de doce años, hay hechos honrosísimos que aparecen hoy brillantados por el entusiasmo, infundiendo fe y valor en los corazones. Una vez más va á dominar serenamente los furioses de la tempestad en que la autocracia se desata, al escuchar de cerca el amenazador murmullo con que logra manifestarse la soberanía de los pueblos; por eso es tranquila su apostura y por eso mira compasivo antes que airado, la criminal obsecación de los que, en su delirio, han llegado hasta á profanar el nombre de la justicia llamando «jueces justicieros» á los verdugos de la patria.

JOSÉ MARÍA ZELEDON.

Efemérides Centroamericanas

En Costa Rica

22 de Noviembre

1821.—La Junta Superior Gubernativa, teniendo en consideración que los pueblos de la villa de Heredia y Alajuela después de haber vacilado algún tiempo sobre adoptar el sistema de independencia, observan una conducta misteriosa, no sólo en cuanto al sistema por influjo de algunos funcionarios públicos que le son desafectos, sino también en cuanto al concurso á la presente Legación, pues actualmente no tienen en ella sus respectivos Representantes, y que estas circunstancias con

otras que se observan en correspondencia de ellas dan suficiente motivo para dudar de su fidelidad al sistema y de su unión recíproca con los demás pueblos de la Provincia, es de necesidad consiguiente tomar medidas de precaución para evitar una sorpresa hasta tanto se obtengan seguridades de la decidida é inequívoca disposición de aquellos pueblos, sus autoridades y funcionarios», dispone recoger el armamento en los cuarteles de las ciudades de Cartago y San José, poner en servicio activo un piquete de 22 soldados escogidos, en cada una, para la custodia de las armas, verificar las rondas ordinarias de la noche con todo cuidado, recoger la pólvora existente de la Hacienda Nacio al y suspender su expendio, etc.

Once de los miembros de la Junta, más dos delegados extraordinarios de San José firman dicho acuerdo, que pinta por sí sólo la situación de los pueblos de Costa Rica poco después de la Independencia, cuando la Junta se ocupaba en darles una constitución provisional.

El 23 de noviembre precisamente comisionó la Junta á los señores Dr. don Juan de los Santos Madriz, don José Santos Lombardo, Lic. don Rafael Barroeta, don Juan Mora y don Joaquín Iglesias, para que pre-entasen «el plan de gobierno provisional de toda la provincia como nudo de concordia entre los pueblos que la componen.»

A. de S.

La Memoria de Instrucción Pública

XXXVII. — Transformado, ahora, el Liceo en *Escuela de la Doctrina*, ó congregación militante, con sus ejercicios y su táctica, y hasta su oficial destacado (Demonche de Doctrinos!), aunque sin "Preparación para muchachos" ni *Hermano Agapas*, alza el vuelo y el tono esa *Memoria*,

"y de los aires la región vacía
cruza veloz con majestad serena,"

clamando con estro ministerial: "el Liceo de hoy no es, por lo tanto, el vestíbulo del Foro ó la antesala de las oficinas: es un centro creado para que el joven ejercite *las fuerzas* con que ha de entrar mañana en *el campo de la lucha* á que le conduzca, por espontáneo movimiento, su propia vocación.

¿Y si esa vocación lo conduce á las oficinas ó al Foro? Pregunto yo, y respondo.—Entonces se fastidia, como casi todos los costarricenses, los cuales pagan el Liceo y pueden quedarse hasta sin Escuela de Educación Común, si las Juntas no tienen con qué pertrecharla con todo lo de ley, porque las Municipalidades las privan de recursos concedidos por la propia ley. ¡Pero, diablos, qué *relojina* pedagógica, qué maquiavelismo y qué enseñar la oreja!.....Y sobre todo, hay que repetir "¡qué país, qué paisaje y qué paisanaje!"

Por lo demás, nada de *bachilleres* ni *funcionarios*. Estos se importarán de Colombia, ó de Alemania como los obispos; aquellos.....que se ordenen para servir de acólitos *per omnia saecula saeculorum*.

Sí, hermanos, "incumbe hoy al Liceo"..... ¿qué?..... "formar hombres que estén en posesión de sus *fuerzas directivas*" (¡cuando digo que tantas fuerzas y tanto forcejear de luchadores nos van á forzar á reír con todas nuestras fuerzas!) "y que sean *árbitros conscientes*" (¡otra!.....¿*árbitros* sin *conciencia*?.....ni Loubet) "de su conducta".....Lo dicho, aquí la vamos á tener, y gorda, con tantos árbitros y tantas fuerzas y tanta albarda sobre albarda. Mejor sería quitársela de una vez á tanta chinga pedagógica, y botarlas todas á la calle.

No en balde se ha querido "recordar" á los "señores Diputados" eso del "buen uso de las energías naturales, la confianza en el propio esfuerzo, el espíritu de iniciativa, el amor al trabajo, la dignidad".....¿Y á mí qué me cuenta usted, hombre de *Memoria*?—d'ce alguno, por lo bajo y como tirando á miedo.—¿Vuelve á hablarnos en griego, con sus *didascológicos* y su *idiosincrasia*? ¿ó qué? El *idio sin gracia* será él y la china que lo envolvió.....

Pues... "esto es lo que constituye al hombre que, por medio de una enseñanza modesta, pero sólida, anhela formar la Pedagogía." ¿Verdad que eso no es griego? Pero tampoco es castellano; porque ahí dice lo contrario de lo que se ha querido decir, y nuestro

idioma canta claro: no hay que convertirlo en oraculo.

Quien "anhela formar" (en esa cláusula) es el *hombre*, y la *Pedagogía* es complemento directo, según nuestra sintaxis. Acaso en griego y en latín proceda el hipébaton, poniendo cada término en su caso correspondiente. Nuestra lengua, con ser tan libre, tiene que decir: "al hombre, *al que*, ó *al cual*, ó *á quien*..... conservando el giro pedantesco, por latino, ó sin pedantería y á lo moderno: "al hombre que la *Pedagogía* anhela formar," etc.

Pero que entiendo de eso la *Memoria*, ni su lector, ni su auditorio? — ¿Qué son bachillerías, impropias de una crítica de alto vuelo? Digo que para cazar patos no hay que tirar á las nubes, como si se tratara de palomas ó águilas.

XXXVIII. — Sigue "la educación que se recibe hoy".....porque está visto que la de ayer nos engañó con lenguas muertas, filosofía mental, moral filosófica, literatura y demás zarandajas suizas,.....y sigue tan campante por "el terreno de lo utilitario"....."en el campo de acción á que lo lleva (al joven) la conciencia de su poder ó el impulso de sus inclinaciones".....

Pues aviados estamos, si éstas lo *llevan*, ó impulsan al educando á cualquier desatino de los que ahora suelen usarse, "entre propios y extraños," como dicen los académicos (aunque sean de los *correspondientes*), y si esos muchachos que resulten del anunciado *Departamento preparatorio*, llegan al poder, con ó sin conciencia, que de todo ello se dan casos. De cierto acaban con nosotros los de la echadura pasada..... si es que nos dejamos: porque donde las dan las toman, y ¡allá veremos!

Y para remachar la contradicción de ayer, entre las dos páginas señaladas, termina esta famosa desventura de la *Memoria* diciendo: "porque entonces sólo sería útil (el Liceo) para el pequeño grupo de inteligencias cuya *idiosincrasia favorecerla*."

Donde puede verse *différemment*, sin perjuicio del remache: primero, que ese funcionario no sabe lo que es *idiosincrasia*, acaso por no haberse educado en el Liceo, donde aún quedan *raíces*; segundo, que desconoce el juego y combinación de las distintas formas del *imperfecto de subjuntivo*, según la Academia, ó del *pos-pretérito de indicativo* y el *pretérito de subjuntivo*, según don Andrés Bello, más sabio en el particular que los académicos: aunque éstos suelen manejar la lengua con todo acierto y gallardía, sin mayores estudios técnicos. Lo cual no sucede á nuestro memorable escribano, sin técnica ni gallardía ni acierto, en el pensar y decir corriente. Pero eso no quita ¡quía!, que su documento pueda hacer fe en la *Gramática Científica, Histórica y Lógica* del idioma.

"Más aún: este exclusivismo (del *sentido limitado*) torcería y falsearía aquellas propensiones naturales que buscan otros centros para ponerse en actividad." Sólo que, á renglón seguido se declara, con volubilidad de niño, la *limitación* de estudios á "noticias de útil, inmediata y general aplicación."

¿Y aquellos "movimientos espontáneos de la propia vocación," donde quedan? Pues, ¡muy sencillo! Quedan sujetos á la "utilidad inmediata"..... ¿de quién? ¿de la juventud? No, de la juventud no; por que esta resulta mutilada en la más noble de sus varoniles energías, en mental servidumbre, impotente para la vida superior del pensamiento, que es "lo que parece asustarnos"..... ¿eh?

Se *concede*, "en los programas" [todo *concedido*, todo, todo] "tan solo una *parte mínima*"..... "á los estudios literarios, de que muy pocas inteligencias podrían aprovecharse, sin ventaja positiva para ninguna, después de todo." Sí, *después de todo*, todo eso acusa un deplorable desconocimiento del espíritu humano, de la educación liberal y de la pedagogía sin distinción de tiempos ni lugares. Porque hay también una *pedagogía perenne* que nunca podrán falsear ni adular los pedagogos de oficio y los que sueñan con el embrutecimiento sistemático de las criaturas.

Quítense las buenas letras, las llamadas por excelencia letras humanas, la *palabra* y su cultura, á la educación de los racionales, y es como quitarle el *Verbo* á la Religión de Cristo y convertirla en arrianismo puro y neto, y estúpido además.

Y aun, si me apuran, digo yo, sin permiso de ningún canónigo, ni de ninguno de mis tíos, que esta hegemonía pedagógica, condenada, siempre y en todas partes, por la historia y la razón, es más dañosa y trascendental para nosotros los costarricenses, que la otra condenada y excomulgada en un concilio de Nicea.

BR. EAR.

Historia del Canal Interoceánico

por CRISANTO MEDINA.

(Conclusión)

"La necesidad de mantener en un estado de perfecta sequedad las excavaciones durante la época de los trabajos, aumentaría el gasto y la duración de éstos hasta un punto que no puede calcularse de antemano.

"Si con motivo de estas y otras consideraciones se viesan obligados á dejar que el río mismo hiciese el desagüe, tendría necesidad, forzosamente, de recurrir á un canal con esclusas.

"Una corriente que fatalmente hará daños, es la del Chagres en sus grandes crecientes. La velocidad de esta corriente sería irremediable, y no me atrevería yo á hablar de manera tan formal y categórica si no hubiese trabajado en algunos parajes de las Antillas en donde he visto la inmensa cantidad de agua que las lluvias dan á tales corrientes."

Estos pronósticos del ingeniero inglés, cuya solidez ha sido demostrada hasta la evidencia por los hechos, fueron corroborados por muchos de sus colegas, é hicieron profunda impresión en el Congreso, que comenzó entonces á ver las grandes ventajas que reportaría un trazado fácil como el de Nicaragua, á pesar de las esclusas, á las que M. de Lesseps tuvo al fin que apelar en el mismo Panamá, sobre todo por no estar expuesto á las desagradables sorpresas que en Panamá se temían, y que sobradamente se realizaron.

Apoyaban con energía el proyecto de Nicaragua, ó más bien dicho, "la idea del Canal por Nicaragua" [pues ninguno de los proyectos había obtenido preferencias marcadas], la Comisión de los Estados Unidos, compuesta de hombres tan eminentes como el almirante Ammen y el ingeniero Menocal; los delegados holandeses y belgas, tan experimentados en esta clase de empresas; y aun puedo agregar que, sin excepción, todas las Comisiones extranjeras fueron adhiriéndose, en el curso de los debates, al comprender que la apertura de la vía interoceánica ofrecería menos dificultades técnicas en Centro-América que en Colombia.

En las últimas sesiones, pues, la opinión extranjera habíase pronunciado, casi con unanimidad, en favor de Nicaragua.

Viendo esa presión desinteresada, M. de Lesseps se dirigió confidencialmente á mí y me dijo textualmente lo que sigue:

"El sentimiento de la mayoría del Congreso parece pronunciarse en favor de Nicaragua; yo no tengo ningún interés personal en que se favorezca tal ó cual vía, tanto más cuanto que los gastos hechos por el Sindicato de Exploración Túr y Wyse pueden ser reembolsados por la Compañía que se forme; pero sería necesario formalizar algunas bases de arreglo con el gobierno de Nicaragua, porque si el Congreso opta por el Canal de Nicaragua y enviamos después un comisionado á tratar con aquel gobierno, sin arreglo previo de ningún género, las pretensiones serán tales que no habrá modo de hacer un contrato realizable. ¿Hay alguien aquí autorizado para hacer cualquier ofrecimiento en nombre de Nicaragua?"

Yo sabía desgraciadamente que no, y me limité á asegurar á M. de Lesseps, como amigo de Centro América que, Nicaragua comprendería demasiado sus intereses para demostrar la intransigencia que él temía y le insté para que dejara que el Congreso se pronunciase libremente; pero mis instancias, como las de otros, se estrellaron contra los temores de M. de Lesseps y contra la presión del Sindicato colombiano, que trabajaba, como era natural, por que la decisión fuera enteramente favorable á sus proyectos.

Entonces cesaron las vacilaciones de M. de Lesseps, que al punto se pronunció abiertamente, y con toda la energía de su carácter, en favor de Panamá, seguro de que los ingenieros franceses le apoyarían enérgicamente, como sucedió en efecto.

Cuando la mayoría de los representantes extranjeros comprendió lo que sucedía, se abstuvo de tomar parte en la votación general y sólo fuimos ocho los que, en el momento decisivo, nos atrevimos á pronunciarnos contra la mayoría, en favor del Canal de Nicaragua.

Por Panamá, en cambio, hubo 78 votantes. Los demás prefirieron abstenerse á tratar de contrarrestar la voluntad todopoderosa del que entonces era

EL GRAN FRANCÉS, y que más tarde fué el pobre vencido que, en feliz ignorancia de lo que sucedía, agonizaba lentamente en su casa de campo *La Chesnaie*, mientras los Tribunales de París castigaban, en él y su hijo Carlos, las prevaricaciones de los que hoy se llaman en todo el mundo "panamistas".

Los otros dos representantes de Centro-América se abstuviéron de votar por razones muy dignas de ser tomadas en cuenta.

El Sr. Torres Caicedo, en efecto, se encontraba en una posición muy difícil, pues siendo Colombiano de nacimiento y representando á una República centroamericana, no creyó natural pronunciarse en favor de ninguno de los proyectos, y dijo sencillamente:

"Me abstengo por razones personales, pero saludo la obra fecunda del Congreso. Motivos de dignidad personal y de alta conveniencia me impiden tomar parte en la votación."

El Sr. Peralta también se abstuvo, obedeciendo á instrucciones especiales recibidas de su gobierno.

Terminaré estas breves notas históricas citando mi voto razonado: Dice así:

"Aun haciendo abstracción de todas las ventajas que del Canal por Nicaragua redundarían en favor de la unión de las Repúblicas de la América Central, no me es posible adherirme á la resolución que recomienda la construcción de un Canal á nivel por Panamá.

"He seguido muy atentamente las profundas deliberaciones de los hombres eminentes que han tomado parte en estos trabajos en el seno de la Comisión técnica. Muchos de ellos son de opinión que no se ha estudiado esta línea tanto como habría sido necesario, creyendo que la inmensa importancia de las grandes modificaciones que se han hecho á los proyectos primitivos exigiría un examen más concienzudo del que ha tenido.

"Estoy persuadido de que esas grandes dificultades, y los gastos, casi incalculables, que ocasionarían la construcción y conservación de este Canal, harían muy incierto su buen éxito.

"Por consiguiente, me parece preferible el Canal con esclusas por Nicaragua, pues los gastos enunciados de construcción y conservación pueden estimarse desde luego con precisión y exactitud.

"La diferencia entre estas cifras es enorme en favor de Nicaragua, y por la misma razón, los sacrificios que hayan de imponerse á la navegación por esta vía serían infinitamente menores.

"Y estimo de tal importancia esta consideración, que, á mi juicio, ella determinará la construcción de este Canal, aun en el caso de que se comenzasen los trabajos en el de Panamá.

"En tal estado de cosas, las dos empresas se harían recíprocamente perjuicio en el caso de buen éxito, ó, por lo menos, su rivalidad retardaría en algunos años la realización de la obra.

"Tal es, señores, el resumen de las consideraciones que me determinan á votar contra la resolución."

"París, mayo 29 de 1879.

Mosaico

La biblioteca más suntuosa del mundo es la del Museo Británico de Londres, cuya gran rotunda, que sirve de salón de lectura, mide 40.70 metros de diámetro, y su cúpula, sostenida por 20 pilares de hierro, alcanza la altura de 32.20 sobre el suelo.

—Durante el sitio de Málaga por los Reyes Católicos, en 1487, se escribía en dicha plaza una hoja diaria por orden del gobernador Hamet el Zegrí, conteniendo noticias del campamento enemigo y excitaciones al patriotismo musulmán, cuya hoja era leída por el *muerzín* en los sitios públicos de la ciudad.

Este periódico, único quizá que tuvieron los árabes en España, desapareció apenas tomada dicha plaza.

El mayor periódico que se ha publicado en el mundo, fue editado en Nueva York, el año 1858. Se titulaba *The Illuminated Quadruple Constellation*, y medía 2.60 metros de largo, por 1.82 de ancho.

—El periódico más pequeño del mundo, es el *Little Standard* de Torquay (Inglaterra),

Mide 75 milímetros de alto por 70 de ancho, y está escrito, impreso y publicado por M. Tochtelt. No puede leerse sin el auxilio de la *loupe*.

Información

Á CARGO DE CORREDOR

"Estamos en realidad abriendo una era en la Historia. Por vez primera una sociedad de nuestra sangre se ha hecho capaz de desoir toda pasión, de abandonar todo fantaseo y de hacer política racional y serena. Lo repetimos, si triunfan nuestros contrarios—eso no puede negarse,—nos deberían su victoria y el triunfo fundamental sería nuestro."

El párrafo anterior lo copiamos del Editorial de «La Prensa Libre». No estamos de acuerdo con el señor Zambrana. Si el triunfo se consigue, es un triunfo de todos.

Muchos comerciantes de esta capital no contribuirán probablemente para la organización de las Fiestas Cívicas. Es seguro que por este motivo no habrá este año el jolgorio de costumbre, pues el Municipio no está en condiciones de hacer gastos extraordinarios.

De todos modos estaremos muy divertidos en estos últimos meses del año con la jerigonza política.

Al fin suprimieron las plazas de profesores supernumerarios y es casi seguro que durante las vacaciones no paguen los sueldos de los maestros.

Injusta nos parece la medida.

Dentro de poco contraerá matrimonio don Tacio Castro con la señorita María Gómez, colombiana.

Les anticipamos nuestras felicitaciones.

Tiene gracia!—Ha circulado una hoja política nacionalista «Al pueblo del Mojon» de la cual tomamos la siguiente frase que no carece de...ingenio: (se refiere al Lic. Fernández) «¿Cómo puede ser demócrata un hombre que tiene en todos los portones de sus haciendas «Se prohíbe la entrada?»

Felicitemos al autor de ese pensamiento.

Obra de arte.—En una de las ventanas de la acreditada tienda de los señores A. Herrero y Co. (*Al Siglo Nuevo*) se exhibe una imagen de la Virgen de los Angeles, primorosamente hecha por el platero don Andrés del Valle.

"Ninguno, pues, como el Licenciado Fernández será responsable ante la Historia, ante sus conciudadanos y ante el mundo civilizado, del desastre á que intentan empujarnos los enemigos de paz, del orden y de la libertad (sí, eh?) que osan llevar el nombre de Republicanos para mejor saciar sus odios contra la República (Pérez)

El párrafo copiado es sencillamente una simpatía nacionalista.

El próximo domingo irá (según nos informaron ayer) una comisión lucidísima del Partido Nacional al vecino pueblo de Santo Domingo. ¿Llevan árnica?

Personas mal intencionadas hacen circular tamañas bolitas con el objeto de desacreditar el Partido Republicano.

Ese modo de hacer política no es ni eficaz ni lícito.

Los abajo suscritos, soldados del movimiento revolucionario del 25 de febrero de 1899 interpretando los acontecimientos políticos de modo opuesto al de nuestros compañeros, creemos patriótica la campaña iniciada por la democracia que ha designado como candidato al Licenciado don Máximo Fernández en el próximo período constitucional.

San José, 21 de noviembre de 1901

Gerardo Jiménez Manuel Calvo

Carlos Araya H. Tobias Flores E.

Juan Valladares Miguel Rojas

Carlos Escalante

Ha muerto en España el caballero español don Enrique Roig. Este señor había ido de paseo á su patria, después de muchos años de residencia en Costa Rica.

En el Gran Martillo Central, cuyo anuncio se registra en la sección de avisos, habrá un departamento para señoras.

Hay que aprovechar la ocasión de ir á sacar artículos baratos, porque además de lo anunciado, habrá gran cantidad de pañolones de seda, pañuelos de id., sombreros de niño, etc. etc.

Nuevas leyes comerciales.—(Registro Mercantil.—Contabilidad.—Enajenación de establecimientos.—Quiebras.)

De venta en las librerías de María v. de Linares y de Antonio Lehmann y en la Administración de la *Revista Jurídica* á 25 cts. el ejemplar.

GRAN PANADERIA MECANICA

La Josefina

Galletas calientes á todas horas
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco
 especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO OJEDA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisae que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

ALQUILLO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.



El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



En La Mascota y en la Farmacia del Doctor Rodríguez

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Costan temente

Recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

Martillo central

En el local que ocupó la "Barbería de los Hermanos Antillón" frente al Hotel Imperial, se venderán sin base y al mejor postor los objetos que pertenecían al Hotel Lafayette de Mme. Giuliani.

Muebles, loza, cristalería, ropa de mesa y de cama, artículos plateados, alfombras, cortinas. & c.

La realización empezará el viernes 22 del que rige á las 7 de la noche continuando el sábado durante el día y la noche.

San José Noviembre 20 de 1901

CABALLERIA

-DE-

ADOLFO SAENZ



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

AL SIGLO NUEVO TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. Sedería. Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á \$ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA • Nuestro lema es «Bueno y Barato» • RENOVACION MENSUAL

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

José Subirós.

Precios módicos.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

Una casa

Ni muy grande y ni muy pequeña, se desea comprar.

Recibirá ofertas el Administrador de *El Figaro*.

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.